

PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Jueves 23 de Abril de 1795.

Se continúa el discurso del Periódico anterior, no obstante la advertencia que se puso al fin; se repite en el de hoy Jueves 23 para interrumpir el del Domingo 26, y finalizarlo en el del Jueves 30.

LE hay blanco y roxo, y no se diferencia sino por los nudos, que en el uno son blancos y en el otro son rojos: el blanco crece mas, pero el roxo se hace mas espeso; tiene mas hojas y crece mas pronto, por lo que debe ser preferido. Aunque es verdad que esta planta no pide grandes preparativos, y que se da con facilidad, sin embargo siempre sus productos son proporcionados al cultivo que se la da. Por lo mismo será muy acertado labrar el terreno en que se haya de sembrar, y ponerle bien desmenzado. El tiempo de echar la simiente será el mes de Septiembre u Octubre si hubiese llovido, y se mezclara para extenderla con igualdad, con ceniza ó arena.

De todos los forrages este es el primero que se puede reconocer, porque es el mas temprano. Luego que se cae la flor debe segarse; se seca con facilidad y muy prontamente, y no es à expuesto a recalentarse. Una tierra de buena calidad y bien labrada da dos ó tres cosechas, la ultima se dexa regularmente para que la pascen los animales, los cuales quanto mas à raiz lo hagan, con mas fuerza echa el año siguiente.

Tambien tiene acreditado la experiencia que reunidas en un mismo terreno todas estas plantas, dan forrage con abundancia. Para ello se toman 6 ó 7 libras de simiente de alfalfa, 4 ó 5 de trébol de 5 à 6 de perigallo, y 6 à 8 libras de bállico. Todas estas simientes se mezclan con yeso ó arena, y se siembran en una tierra bien labrada y preparada. El resultado de esta operacion es dar

los dos y meros años una abundante cosecha de esta; al tercero comienza a desaparecer el trébol; al quinto ó sexto le sucede lo mismo á la esparceta ó perigallo. Entonces ya no queda mas que la alfalfa y el bállico; pero como este último no ha servido sino de resguardo á las otras plantas, y regularmente destruye y acaba con quanto le rodea, conviene para destruirle dar una labor como la prevenida quando hablamos de la alfalfa. Entonces esta que compone el fondo del prado, queda sola y brota vigorosamente llenando los espacios que ocupaba el trébol y el perigallo.

Como estas quatro plantas no maduran á un mismo tiempo, es difícil cogerlas todas en sazón para guardarlas secas; bien que se puede tomar un término medio entre las mas tempranas y las mas tardias para escoger el tiempo de segarlas. Quando en esto se halle inconveniente el modo seguro de aprovecharse de ellas es cortarlas en verde, é ir las segando á medida que se necesiten. Causa admiracion su abundancia, pues en menos de una fanega de tierra pueden mantenerse ocho ó diez vacas todo el Verano, las cuales darán leche con abundancia.

El maíz tan conocido y cultivado para aumento del hombre, puede tambien usarse como forrage. Para ello escogida la tierra y bien preparada de labores y basuras, si ella por sí misma no fuese fértil, se sembrará el maíz y se cubrirá con la rastra. Los surcos de la última labor deben ser bien juntos, y la simiente ha de ser esparcida con cuidado para que salgan los tallos espesos y á iguales distancias. Si se quiere que germine prontamente, se le debe poner dos dias antes de sembrarle en una infusion de agua de Casura. El tiempo de segarle ó de arrancarle será quando comienza á manifestarse ó salir la flor de lo alto de la caña, pues si se tardase mas perderia sus jugos, y se endureceria. Quando hay que engordar algunos animales viejos ó nuevos, este forrage es el que mas les conviene por lo mucho que adelantan, y porque la gordura adquiere un gusto exquisito.

El trigo saraceno ó *togophirum vulgare* puede servir para forrage, y tambien su semilla para pan y para los animales domésticos, pues da con abundancia en los años favorables. Consta que ha pasado de Africa, y asi es de creer que convendrá en España por la semejanza del clima en algunas Provincias. Los animales le comen con mucho gusto, exíge menos labores que otras semillas, y se adapta á todas las tierras, aunque siempre será mas abundante en las mas substanciosas. Puede sembrarse en él la lenteja, y ambos producir un buen forrage.

Los tabanos de esta especie mas grandes que los que se usan en las mesas, pueden tambien un buen alimento a los ganados. Unos son largos y otros redondos: aquellos quieren la tierra labrada profundamente, y unos y otros que sea ligera y bien dividida: se les siembra desde el mes de Marzo hasta mediados de Agosto en los países septentrionales; pero en las provincias meridionales y templadas de España, donde los hielos no son muy fuertes ni continuados, parece que bien se podrian sembrar en Septiembre, pues no habia la necesidad de que hubiesen llegado á su mayor vegetacion antes del Invierno: por el contrario podrian ir creciendo durante esta estacion por lo benigno del clima, y ser arrancados diariamente conforme se necesitasen. De sembrarlos en Septiembre se seguiria la ventaja de poderlo hacer en terrenos de secano, aprovechandose de algunas lluvias tempranas de Otoño, ó de las aguas de riego que en este mes ya no son tan necesarias para los frutos de Verano, en que han estado empleadas, y de irlos arrancando conforme fuesen necesarios, se evitarián los inconvenientes que experimentan los extrangeros de tenerlos que arrancar y almacenar antes que entre el Invierno. (Se finalizará este discurso en el Periódico del Jueves próximo venidero.

NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

D. Tomas de España y Figuera, natural de la provincia de la Coruña reyno de Galicia, en el dia se halla heredero del Mayorazgo de su padre, por muerte de su hermano mayor D. Blas de España y Figuera, de quien no quedó sucesion.

Se solicita un anciano pobre que quiera recogerse en una hacienda de campo para cuidar las casas, donde se le dará todo lo necesario para la vida, y se enterrará si muere. El maestro carpintero mayor de la plaza de Toros Joseph Manuel de Villa d. n.

Ventas Un exquisito reperito de caoba propio para canastilla,

con su herraje de plata, en un precio moderado. En la calle del Obispo núm. 146 darán razon.

Trescientas varas de damasco carmesí fino, y de un dibujo particular. En esta Imprenta d. r.

Una Negrita de edad poco menos de dos años. En la calle del Sr. Obispo núm. 9 darán razon.

Otra, lavandera y cocinera, en 250 pesos, un suelo situado extramuros, baxando la quarta parte de su tasacion, y una mesa de caoba, todo con equidad. En la calle de la Amargura núm. 32 darán razon.

Otra como de 14 años, con de Havana, mediana lavandera

ra y cociera de un ordinario, muy buena, en precio de 250 pesos libres para el vendedor. D. Juan Bautista Machado, oficial de la escribanía de D. Nicolás de Frias dará razon.

Una cama nueva de cedro, toda tallada sin pintar ni dorar. Un colchon nuevo con lana de miraguano, y diez taburetes a la inglesa bien tratados. En el taller de Artillería darán razon.

Quatro uniformes de paño blanco de seda, los dos en corte, y los otros dos estrenados una vez por sus dueños, los que han pasado á otro Regimiento, y son personas conocidas que se dirán quienes son. En la calle de Santa Teresa, en el almacén de D. Diego Chenard núm. 136 d. r.

Una volante. En la escribanía de Diezmos darán razon.

Un roastrado y cortinas de seda, varillas y dos volantes dorados, quatro pantallas y un exquisito quadro dorado, dos esquineros de caoba, tres mesas de cedro, doce taburetes de paja, la obra titulada Establecimiento de la Iglesia, y unas hebillas de piedras. En la calle de Compostela núm. 242 darán razon.

El que quisiere hacer postura á un sitio de 10 caballerías en Rancho Alquizar, de la propiedad de D. Joseph Diaz Ayala, acuda al oficio de D. Gabriel Ramirez que se le admitirá.

Cenizas Un Negro buen ca-

San permise del

ser, sano y sin En esta
Imprenta darán razon.

Hallazgo El Sabado 18 del corriente, poco antes de medio dia, entró acosado de unos muchachos un carretero en casa de D. Juan Tomás de Jáuregui, donde se entregó al que justificare ser su dueño.

Pérdida Una Negra de cuerpo regular, de nacion carabali, y edad de 18 años. D. Agustin Crespo su dueño, gratificará á quien se la entregare.

Entradas de Embarcaciones.

De Campeche en 8 con 18 dias de navegacion Bergantin Nuestra Señora del Rosario, conduce 6425 arrobas de arroz, 907 de carne, 10 cántaros de manteca, 814 cabezas de suela, 96 docenas cueros de venados, 268 de zapatos, 36 cargas de frijol, 90 arrobas de alcaparrosa, 5 docenas de jamacas, 410 de sogas, 36 arrobas de hilo, 23 baquetas, 303 arrobas de jabon, 310 costales vacios, 18 colchas, y 102 cántaros de grasa: su Capitan D. Juan Felipe de Inda.

De Nueva Orleans en 19 con 10 dias Paquebot la Baronesa de Carondelet, conduce 3.200 cortes de cajas para azucar, y su rancho: su Cap. D. Lorenzo Delvaux.

De idem en 20 con 8 dias Bergantin el Galloso, conduce 2.800 cortes de cajas para azucar, y su rancho: su Capitan D. Tomás Morgán.